

corte, por los crímenes de las facciones, por los vicios de los príncipes y por las controversias religiosas.

Justiniano debe su doble gloria de conquistador y jurista, por una parte a Belisario, esposo de una cortesana cuyos vicios igualan a los de la emperatriz Teodora, y al eunuco persa Narses; y por la otra a Triboniano, que no por ser un hábil legista fué menos un magistrado sin conciencia. Sin embargo, la Persia opone al emperador griego un gran príncipe, Cosroes, y los búlgaros llegan por el Danubio hasta Constantinopla. En el interior, el emperador agobia a su pueblo con impuestos para construir fortalezas, que los bárbaros rodean ó derriban; edifica iglesias, discute sobre teología y conviértese en hereje. Si el Africa, arrebatada a los vándalos arrianos, vuelve a quedar sometida a la ley de Constantinopla, los generosos bizantinos no consiguen arrancar la Italia mas que por quince años a los sucesores de Teodorico el Grande.

Los lombardos inauguran con Albuino un nuevo reino en Italia, que se perpetuará hasta el tiempo de Carlomagno. Roma pertenece solo de nombre a los emperadores de Oriente: por los progresos del cristianismo, por la docilidad de los bárbaros que se hacen católicos en la Galia, en España, y tambien en la Gran Bretaña, y hasta por las discusiones que se suscitan en el seno de la Iglesia, los obispos de Roma extienden su autoridad pastoral, así como las prerrogativas de su primado eclesiástico. El papa Gregorio el Grande, *siervo de los siervos de Dios*, á quien un exceso de piedad ha inducido tal vez á destruir varios monumentos de la antigua literatura, reforma el oficio divino, funda una escuela de canto, compone obras de teología, y vuelve á emprender enérgicamente la mision de convertir á los bárbaros. En este siglo, solo tres papas obtienen el sobrenombre de santos.

La raza de los godos, que parece aniquilada en Italia, es única dueña de España desde la incorporacion de los suevos; y la conservarán en medio de las discordias, perpetuadas por el sistema de sucesion electiva, hasta la invasion de los árabes en el siglo VIII.

La Galia ofrecia una mezcla singular de antiguos restos de la poblacion gala, reforzada con celtas expulsados de la Bretaña insular por los bárbaros germanos, de familias romanas, de visigodos que van á ser rechazados muy pronto hasta la Septimania, de ostrogodos y borgoñones que no conservan largo tiempo su independencia, y de francos, en fin, que tomarán posesion del país. Clodoveo ha causado muchas ruinas, sin fundar un imperio regular, como Teodorico lo habia intentado en Italia; su conversion, acto de conviccion ó de política, contribuye poderosamente á facilitar sus conquistas; pero sus costumbres son siempre las de un bárbaro péfido y cruel. Cincuenta años despues de su reinado, solo se ve en aquella desgraciada tierra, dividida en varios reinos segun la costumbre germánica, un espantoso caos de batallas y asesinatos en que predominan los nombres de Fredegunda y de Brunquilda.

Al contrario de los demás países de Occidente, la Bretaña ha admitido y conservado al mismo tiempo en su seno dos pueblos procedentes de tierras germánicas, los sajones, cuyos establecimientos estaban casi completos desde principios del siglo, al Sur de la isla, y los anglos, que fundan tres reinos en el Nordeste y el centro. El hecho principal de la historia de la heptarquía en el siglo VI es la introduccion del cristianismo católico en el reino sajón de Kent por el monje Agustín, enviado del papa Gregorio el Grande.

En el centro de Europa, al Norte de la frontera del Danubio, no atravesada todavía por la civilizacion, un pueblo eslavo comienza á establecerse: los polacos reciben algunas instituciones de Leck, su primer duque.

Como los pueblos se transforman y mezclan, las lenguas se alteran y corrompen: la belleza literaria será resultado de la candidez ó de la rudeza germánica mas bien que del arte. La poesia latina se honra sin embargo aun con ligeras producciones de Avito y de Fortunato. Prisciano recuerda las reglas gramaticales, que deben olvidarse muy pronto. Los escritos de Boecio se conservarán como preciosos elementos de filosofía cristiana para la Edad media. El latin continua

siendo la lengua del derecho, de la historia y de la teología: las colecciones debidas á los juriconsultos empleados por Justiniano; los relatos del godo Jornandes sobre los pueblos de su raza; la *Crónica eclesiástica y civil de los francos*, escrita con gran riqueza de datos hasta 591 por Gregorio de Tours, y continuada secamente por Fredegario; las obras teológicas de Gregorio el Grande y de San Cesáreo de Arles; las compilaciones canónicas de Dionisio el Pequeño; las cartas de Casiodoro, secretario de Teodorico en Italia, y sus obras diversas, son los únicos monumentos importantes de la actividad del espíritu en este siglo.

En lengua griega se han escrito varios poemas, comentarios filosóficos y tratados de medicina, menos notables que los libros de historia de Procopio, secretario de Belisario, continuados por Agatias. En los dos mundos de Oriente y Occidente, los monjes á quienes San Benito de Nursia impone el trabajo del espíritu como el de las manos, conservarán por lo menos algunos de los antiguos escritos.

Cronología

500

Borgoñones y Francia.

La religion sirve de pretexto á Clodoveo para atacar al rey de los borgoñones arrianos, Gundebaldo, que sin embargo se prestaba complaciente á las conferencias de los arrianos y católicos, oyendo él mismo en Lyon á San Avito, obispo de Viena.

504

Francos y visigodos.

Teodorico de Italia evita un rompimiento inminente entre los francos y los visigodos, proporcionando á los reyes una entrevista cerca de Amboise, en una isla del Loira.

San Cesáreo, obispo de Arles, marcha á Burdeos, desterrado por el rey visigodo, que cree á los preladados católicos dispuestos á favorecer la dominacion franca.

506

Visigodos. - Alarico II dispone que Aniano redacte para sus súbditos romanos constituciones imperiales, tomadas de las obras de los juriconsultos de Roma.

507

Francos y visigodos.

Clodoveo codicia las ricas tierras meridionales de la Galia, pertenecientes á los visigodos arrianos: guerra con Alarico II, que antes de llegar los auxilios prometidos por los ostrogodos, es vencido y muerto en Vouglé, cerca de Poitiers. - Clodoveo penetra hasta Burdeos.

Visigodos. - Como el hijo de Alarico II, Amalarico, no tiene mas que cuatro años, los visigodos toman desde luego por rey á un hijo natural de aquel príncipe, Gesaleico, que tiene edad para reinar.

508

Francos, visigodos y ostrogodos.

Clodoveo entra victorioso en Tolosa, ciudad que los visigodos pierden para siempre; y sitia á Gesaleico, su rey, en Carcasona. - Los francos, á pesar de su alianza con los borgoñones, no pueden continuar la conquista de la

cuenca meridional del Ródano, pues se lo impiden los ostrogodos de Italia: Ibbas, general de Teodorico, los derrota delante de Arles. Los visigodos conservarán la Septimania.

Francos. - Clodoveo al volver á Tours despues de la guerra de Aquitania, recibe las insignias consulares y el título de patricio que le envia el emperador Anastasio, enemigo de los godos. - Clodoveo elige la ciudad de Paris para su residencia.

509

Francos. - Perfidia y crueldad de Clodoveo con los jefes francos establecidos en Turana (Turena) con los morines, en Colonia, Cambrai y Mans: agrega estos pequeños Estados al suyo.

Visigodos. - Desde la pérdida de Tolosa, Narbona es centro del imperio de los visigodos en la Galia. En nombre del joven Amalarico, los partidarios de su abuelo Teodorico, que toma el carácter de rey de los visigodos y ostrogodos, ejercen el poder algun tiempo. El rival de Amalarico, Gesaleico, se retira á Barcelona: pero derrotado por Ibbas, trasladase al Africa.

510

Francos y ostrogodos.

Los francos y los borgoñones vuelven á encontrar delante de Arles un ejército de ostrogodos y son rechazados al Oeste y al Norte.

511

Francos. - Concilio de Orleans favorable á la extension de la autoridad del clero (julio): los obispos envían á Clodoveo los cánones.

- Despues de la muerte de este rey en Paris, sus cuatro hijos se reparten el territorio franco de modo que cada cual tenga poco mas ó menos iguales rentas. Sus residencias ordinarias serán Metz, Soissons, Paris y Orleans: Paris es indiviso entre los cuatro hermanos, y cada uno de ellos posee una parte de la Aquitania, apenas conquistada.

Ostrogodos y visigodos. - Teodorico restablece en Arles la

523

España. - Segundo concilio de Toledo para condenar el priscilianismo y dictar nuevas reglas para extirpar esta herejía. (*Adic.*)

524

Italia. - Teodorico, irritado de las presunciones de independencia que aun conservaba el senado romano, trata al filósofo Boecio y á Simmaco, suegro de este, sus ministros, como cómplices de los amigos de la libertad. A su cautividad en Pavia, y á su muerte violenta han precedido espantosos suplicios. - La intolerancia del emperador Justiniano respecto á los arrianos de Oriente inspira á Teodorico leyes de rigor contra los católicos de Italia.

526

Bretaña y los sajones.

Erkenwin funda en Bretaña el último reino sajón, el de Essex, situado al Norte del reino de Kent.

Francos. - Dos años despues del sangriento fin del franco Clodoveo, rey de Orleans, muerto en la guerra contra los borgoñones, sus dos hermanos, Childeberto, rey de Paris, y Clotario, rey de Soissons, asesinan á sus hijos y se reparten su herencia, de la cual no recibe nada Thierry, su hermano mayor, que no era, como ellos, hijo de Clotilde.

Ostrogodos y visigodos.

- Muerte de Teodorico el Grande. Amalarico, su nieto, hijo de Alarico II, es reconocido por rey de los visigodos. - Otro nieto, Atanarico, obtiene el reino ostrogodo bajo la tutela de su madre Amalásunta y del sabio Casiodoro. - Por un tratado señalase el Ródano como límite de las posesiones de los dos príncipes de la Galia. - Casamiento de Amalarico con una hermana de los reyes francos, á la cual persiguió muy pronto por su fé católica. Vencido Amalarico por Childeberto cerca de Narbona, es muerto antes de poderse embarcar para Africa con sus tesoros. (*Adic.*)

Siria. - Terremoto en Antioquia (mayo): las sacudidas se repiten durante todo un año.

527

Lombardos. - La tribu guerrera de los lombardos llega á establecerse en Panonia, donde permanecerá cerca de cuarenta y dos años.

Oriente. - El sobrino de Justiniano, Justiniano, de cuarenta y cuatro años de edad y casado con la cortesana Teodora, es proclamado agosto por su tío y sucedele tres meses despues.

528

Italia.

San Benito, natural de Nursia, en la Sabina, cerca de Spoleto, instituye una nueva regla monástica, que se propaga muy pronto portodo el Occidente: impone á los monjes tres votos, pobreza, castidad y obediencia; el trabajo de las manos y el trabajo del

espíritu. Los monjes benedictinos han dedicado al cultivo muchas tierras en barbecho; y copiando pacientemente los manuscritos, han conservado y propagado la afición á los estudios.

Oriente griego y los persas. - El reinado de Justiniano comienza por una guerra defensiva contra los persas: el emperador no se pone á la cabeza de los ejércitos; mándalos Belisario.

Siria. - Un nuevo terremoto, que dura una hora, derrumba en Antioquia el resto de los edificios que habian resistido á las sacudidas del año 526 (noviembre).

529

Oriente. - Publicacion del *Código* de Justiniano, preparado por los diez legistas é inspirado por Triboniano, hábil juriconsulto, que sin embargo carecia de probidad en la administracion de los asuntos públicos. Tambien el mismo Justiniano vendia la justicia.

530

Francos y Turingia. - El rey de los francos austrasianos, Thierry, somete á su autoridad á la Turingia; muéstrase tan cruel contra Hermenfredo como Clodoveo, su padre, lo fué con los jefes francos.

Judea. - El patriarca de Jerusalem pide á Justiniano socorros contra los samaritanos insurrectos, que recorrían á sangre y fuego la Palestina.

Vándalos. - Los desastres del ejército del rey católico Childerico en la guerra contra los moros producen el descontento y la rebelion de los vándalos, los cuales aceptan por rey á Gelimero, descendiente tambien de Genserico.

531

Francos y visigodos. - El rey franco Childeberto consigue que los visigodos le devuelvan su hermana, esposa de su rey Amalarico, indignamente tratada por éste á causa de su religion. - Narbona y la Septimania son asoladas por los francos, los cuales no hacen ninguna conquista duradera.

Oriente y los persas. - Muerte del rey de Persia, Kobad: su sucesor Cosroes necesita la paz para asegurarse en el trono, que correspondia á sus dos hermanos mayores.

Visigodos. - Despues de la muerte de Amalarico, los visigodos se hallan expuestos á la guerra civil siempre que es necesario elegir monarca, por carecer de una ley regular de sucesion. Teudis, capitán de Teodorico, que habia gobernado en España en su nombre, fué elegido rey. Aun cuando profesaba la herejía de Arrio concedió paz á la Iglesia y en su tiempo se celebraron concilios en Barcelona, Lérida y Toledo, por lo que mereció grandes elogios de San Isidoro.

Contuvo á los francos obligándoles á retirarse y murió asesinado en 548 por uno que se fingió loco.

532

Francos. - Devastacion del país de los borgoñones por Childeberto y Clotario, y de la Aquitania romana por Thierry, que por decirlo así, la conquista de nuevo.

Oriente. - Las rivalidades de los verdes y azules en las carreras del circo, á las cuales se asocian vergonzosamente Justiniano y Teodora, pero sobre todo la agravacion de las cargas públicas y el exceso de la miseria, son las causas que producen la sediccion *Nika*, ó Victoria, que costó la vida á treinta mil personas en Constantinopla (enero): incendio de la iglesia de Santa Sofia. - Las apasionadas doctrinas de los origenistas perturban la Iglesia de Palestina, promoviendo insurrecciones.

533

Imperio de Oriente. - Justiniano manda publicar el *Digesto*, coleccion de resoluciones de los juriconsultos, y las *Instituciones*, que contienen los principios de la ciencia del derecho.

Oriente y los persas. - Por el tratado de paz con Cosroes el Grande, Justiniano consiente en el tributo.

Visigodos. - Teudis, el rey elegido por los visigodos, que habia trasladado su residencia al Sur de los Pirineos, rechaza las incursiones de los francos.

534

Borgoñones y francos. - Los reyes francos Childeberto, Clotario y Teodeberto, que en Austrasia acaban de suceder á su padre Thierry, someten á su autoridad y se reparten el reino de los borgoñones, cuyo último rey ha sido Gundemaro.

Francos. - El padre de Teodeberto, Thierry, ha redactado la ley de los francos ripuarios.

Oriente y los vándalos. - Belisario, general de Justiniano, enviado contra los vándalos, conquista fácilmente el litoral de Africa: derrotas, resistencia energética y cautividad del rey Gelimero. Africa queda reconocida como provincia del imperio griego. Los moros defienden su independencia en los puntos fortificados del monte Atlas.

Ostrogodos. - Muerto el joven Atalarico, á quien los ostrogodos habian indisputado con su madre, la sabia Amalásunta, esta se ve obligada á compartir el poder real con su primo Teodato.

535

Africa. - Mas de doscientos obispos de Africa, reunidos en Cartago, piden á Justiniano la restitucion de los bienes y derechos usurpados á las iglesias por los vándalos arrianos.

Francos. - Justiniano, que aspira á la conquista de Italia, y los ostrogodos, solicitan separadamente la alianza de los reyes francos.

Oriente y los ostrogodos. - La muerte violenta de Amalasu-
nta, ordenada por Teodato, sirve de
pretexto a su aliado Justiniano para
enviar desde luego contra los ostro-
godos, á Sicilia, un ejército manda-
do por Belisario.

536

Oriente. - El papa Agapito
llega á Constantinopla, y el patriar-
ca de esta ciudad, Antimes, queda
convicto en su presencia de partici-
pación en los errores de los mono-
fisitas, que no quieren ver en Jesu-
cristo mas que una naturaleza: An-
times queda depuesto.

Oriente y los ostrogodos. - Los griegos penetran en Italia.
Después de la ocupación de Sicilia,
las ciudades de Nápoles y Roma se
rinden á Belisario, á pesar de haber
elegido los ostrogodos un nuevo
rey, Vitiges.

537

Oriente. - Solemne dedica-
ria de la nueva iglesia de Santa
Sofía en Constantinopla (diciem-
bre). - Es una de las glorias del
arte bizantino, y Justiniano la com-
para con el templo de Salomón.
Edificada para el culto cristiano,
tenía sin embargo la forma de una
basilica pagana.

538

Egipto. - Los monofisitas co-
mientan á ser llamados en Egipto
jacobitas, del nombre de Jacobo
Zanzale, llamado Baradea, que se
titulaba entre ellos obispo uni-
versal.

Oriente y ostrogodos. -
Vitiges, después de un año de es-
fuerzos para tomar á Roma, defen-
dida por Belisario, enciérrase en
Rávena.

539

Franco é Italia. - Teode-
berto, rey de Austrasia, conduce
un ejército á Italia; derrota á los
ostrogodos y á los griegos, devasta
la Liguria y el valle del Po, y lle-
vase sus ricos despojos allende los
Alpes. - Establecimiento en la Nar-
bonesa.

540

Oriente y los ostrogodos. -
Vitiges, sitiado en Rávena, en-
trégase á Belisario, que le enviará
á Constantinopla como en otro
tiempo Belimer. Los godos de
allende el Pó eligen al punto un
nuevo rey para dirigir la defensa
nacional.

Oriente y los persas. - La
devastación de la Siria por Cos-
roes I, que no perdona la Antio-
quia, obliga á Justiniano á pagar un
nuevo tributo.

541

Oriente. - Justiniano declara
abolido el consulado.

542

Franco y visigodos. -
Los reyes Chilberto y Clotario

emprenden una expedición á Espa-
ña contra los visigodos, esperando
obtener un botín tan rico como el
que Teodeberto se llevó de Italia;
pero no pasan de Zaragoza.

Judea y los persas. - Los
persas invaden la Palestina; pero
Belisario la recobra.

Oriente y los ostrogodos. -
La ausencia de dicho general
permite al nuevo rey de los ostro-
godos, Totila, obtener una victoria
sobre el ejército griego cerca del Po.

543

Oriente y los ostrogodos. -
Después de un difícil sitio, To-
tila toma Nápoles á los griegos.

544

Franco. - La cautiva Rade-
gunda, de la familia real de Turin-
gia, que se había unido á pesar
suyo con el rey franco Clotario, se
consagra á Dios en un monasterio
de Poitiers sin el consentimiento
de su esposo: cultivó la amistad
del poeta latino Fortunato.

Oriente y los persas. -
Después de sufrir grandes desastres,
las tropas de los persas se ven obli-
gadas á levantar el sitio de la ciu-
dad griega de Edesa en la Mesopo-
tamia: esto decide á Cosroes á con-
sentir en una tregua.

545

Franco. - El cuerpo de Santa
Clotilde, muerta quizás dos años
antes, es sepultado junto al de Clo-
doveo, su esposo, en la iglesia de
San Pedro y San Pablo, basilica
subterránea de París, sobre la cual
se ha elevado el Panteón.

546

Franco. - El rey de Austrasia,
Teodeberto, después de atemo-
rizar una vez más á Italia, y aun
á Sicilia con las devastaciones de
sus auxiliares bárbaros, consiente
en un tratado amistoso con el rey
de los ostrogodos Totila. Enemigo
de los griegos, toma el título de
agosto, declarándose competidor
de Justiniano, como lo hacían los
generales del imperio ó los jefes
extranjeros antes de la caída del
imperio romano de Occidente.

Oriente y los ostrogodos. -
Roma es reconquistada por el
godo Totila, que manda derribar la
tercera parte de las murallas é in-
cendia el Capitolio. Hubiera queri-
do destruir la ciudad, incapaz de
ser fiel á los germanos ni á los
griegos.

547

Anglos y Bretaña. - Idda,
que ha llegado del Quersoneso cim-
brico con los anglos idólatras, fun-
da el Estado de Northumberland
al Sur del país de los pictos; se ex-
tenderá de Norte á Sur desde el
Fort hasta el Humber.

Oriente y los ostrogodos. -
Belisario, enviado de nuevo á
Italia por Justiniano, conquista otra
vez la ciudad de Roma, cuyas mu-
rallas manda reconstruir. - Muy

pronto pide y obtiene licencia para
volver.

548

Oriente. - Muerte de Teodora,
esposa de Justiniano.

Oriente y Franco. - Justi-
niano confirma á los francos de
Austrasia en la posesión de la cuen-
ca del Ródano, ocupada en otro
tiempo por los ostrogodos de Italia.

Visigodos. - El rey Teudis
muere asesinado en su palacio en
Barcelona. - Le sucede Teodiselo ó
Teodiselo. (Adic.)

549

Ostrogodos. - Después de la
marcha de Belisario, los triunfos de
Totila atraen de nuevo á los godos
hacia Roma, que esta vez es tratada
con mas consideración. Totila quie-
re elegirla para capital de su impe-
rio, como si la dominación de los
godos tuviera probabilidades de du-
ración.

Visigodos. - Teodiselo, cuyo
gobierno tiránico se hace imposible
á los pueblos, es asesinado en Se-
villa. Le sucede Agila. (Adic.)

550

Polonia. - Los eslavos polacos
consideran como fundador de su
monarquía á Lech, cuyos descen-
dientes gobernaron con el título de
duques durante trescientos años.

551

Suevos. - El rey de los suevos,
Cariarico, renuncia á la herejía ar-
riana para abrazar la fe católica.

552

Oriente y ostrogodos. -
La gran batalla ganada por el eunu-
co Narsés, hábil general griego, al
rey Totila, da por resultado la
muerte de éste y la ocupación de
Roma por el ejército imperial: era
la sexta vez que la ciudad sufría un
sitio en el espacio de diez y seis
años.

Visigodos. - El rey Agila da
ocasión con su gobierno tiránico á
que se subleve una parte de su reino
proclamando á Atanagildo en Se-
villa, el cual celebra un pacto con
el emperador de Oriente cediéndole
las provincias de Valencia, Murcia,
Granada y parte de las de Sevilla
y Algarbe á cambio del auxilio que
le diera contra Agila. Los griegos
conservarán las provincias cedidas
hasta que son expulsados por los
reyes Sisebuto y Suintila.

553

Oriente. - El sexto concilio
general celebrado en Constantinopla
no trata de las cuestiones de fe;
regula solamente los debates entre
los que habían puesto á discusión
los *Tres capítulos*, tres obras teoló-
gicas plagadas de los errores de
Nestorio y de Eutiquio. Los tres
capítulos, contra los cuales se había
pronunciado Justiniano, son conde-
nados por el concilio. El papa Vi-
gilio, que había llegado hacia dos
años á Constantinopla, donde está

554

Griegos y persas. - La Cól-
quide, una parte de cuya población
profesa la religión cristiana, es el
teatro de la guerra entre griegos y
persas durante ocho años.

Italia. - Llamados al mismo
tiempo por los ostrogodos y los
griegos, dos ejércitos germánicos
destacados por Teodebaldo, hijo
de Teodeberto, rey de Austrasia,
parten de allende los Alpes con la
esperanza de hacer una conquista
duradera ó por lo menos apoderar-
se de un rico botín; pero sucumben
bajo los golpes de Narsés ó son pre-
sa de las enfermedades. - Verona y
Brescia, últimas ciudades que de-
fendían á los ostrogodos, se someten
á Narsés. - En la península se po-
nen en vigor las leyes de Justiniano.

Visigodos. - La derrota y la
muerte de Agila permiten á Ata-
nagildo reinar solo sobre los visi-
godos: fija su residencia en Toledo,
á orillas del Tajo, y esta ciudad
llega á ser la capital del reino.

555

Franco. - Clotario I, elegido
rey de la Austrasia por muerte del
hijo de Teodeberto, combate con-
tra su voluntad y sin éxito á los sa-
jones que habitan del lado allá del
Rhin. - Vive en guerra con su hijo
Cram, que sostiene los derechos
del otro rey franco Chilberto.

556

Franco. - Como el rey Chil-
deberto muere sin sucesión mascu-
lina, todos los Estados francos pa-
san á su hermano Clotario I, que
fija su residencia en París. - La
moneda de oro que los primeros
reyes francos habían hecho acuñar
con su efigie era recibida hasta en
el imperio griego.

557

Oriente. - Los búlgaros pen-
tran por el Danubio helado en las
tierras del imperio; devastan la Tra-
cia y aproximanse á los arrabales
de Constantinopla.

558

Franco. - Clotario I asesina
á su hijo Cram, y manda quemarle
con su esposa é hijas en una ciudad
bretona.

559

Oriente. - La muerte de Ca-
riberto, rey de París, reduce á tres
los reinos de los francos. - Casa-
miento de Chilperico, rey de Neus-
tria, con Galswinta, hermana ma-
yor de Brunequilda.

560

Franco. - La muerte de Ca-
riberto, rey de París, reduce á tres
los reinos de los francos. - Casa-
miento de Chilperico, rey de Neus-
tria, con Galswinta, hermana ma-
yor de Brunequilda.

561

Franco. - La muerte de Ca-
riberto, rey de París, reduce á tres
los reinos de los francos. - Casa-
miento de Chilperico, rey de Neus-
tria, con Galswinta, hermana ma-
yor de Brunequilda.

562

Franco. - La muerte de Ca-
riberto, rey de París, reduce á tres
los reinos de los francos. - Casa-
miento de Chilperico, rey de Neus-
tria, con Galswinta, hermana ma-
yor de Brunequilda.

563

Franco. - La muerte de Ca-
riberto, rey de París, reduce á tres
los reinos de los francos. - Casa-
miento de Chilperico, rey de Neus-
tria, con Galswinta, hermana ma-
yor de Brunequilda.

564

Franco. - La muerte de Ca-
riberto, rey de París, reduce á tres
los reinos de los francos. - Casa-
miento de Chilperico, rey de Neus-
tria, con Galswinta, hermana ma-
yor de Brunequilda.

565

Franco. - La muerte de Ca-
riberto, rey de París, reduce á tres
los reinos de los francos. - Casa-
miento de Chilperico, rey de Neus-
tria, con Galswinta, hermana ma-
yor de Brunequilda.

566

Franco. - La muerte de Ca-
riberto, rey de París, reduce á tres
los reinos de los francos. - Casa-
miento de Chilperico, rey de Neus-
tria, con Galswinta, hermana ma-
yor de Brunequilda.

Gontran, que posee Orleans, reina
sobre el antiguo reino de los bor-
goñones; la Galia meridional se re-
parte entre los cuatro hermanos. -
En Austrasia, que continua perte-
neciendo al mayor, con la residen-
cia real de Metz, el conde ó alcalde
de palacio, intendente de la casa
real, es elegido por los nobles, los
leudos.

España. - Primer concilio bra-
carensis. (Adic.)

567

Avaes y franco. - Los
avaes, horda de hunos, caen sobre
la Galia austrasiaca; mientras que
el rey de Austrasia, Sigeberto, los
combate, su hermano Chilperico,
rey de Neustria, que reside en
Soissons, invade otra parte de sus
Estados.

Griegos y persas. - Tratado
de paz: el emperador paga tributo,
obteniendo el derecho de libertad
religiosa para los cristianos de
Persia.

568

Oriente. - Justiniano quiere
que se admita como artículo de fe
su opinión sobre la incorruptibili-
dad del cuerpo de Jesucristo antes
de la resurrección, opinión que re-
chazan los patriarcas de Constanti-
nopla y Antioquia.

569

Egipto. - El Egipto se divide
en dos campos religiosos, los cató-
licos y los jacobitas, que tienen cada
cual su patriarca. Durante varios
siglos la Iglesia tendrá en este país
dos jefes rivales.

Italia y los lombardos. -
El lombardo Alboino se hace due-
ño de la Liguria y entra en Milan:
larga resistencia de Pavia.

570

España. - Concilio de Lugo en
el cual se erige en metrópoli esta
ciudad y se la designan sufragá-
neos. (Adic.)

571

Arabia. - Invasión del Yemen,
region del Sudoeste de Arabia, por
el jefe cristiano de los abisinios
Abraham-el-Aschram. Su ejército,
diezmado ya por una epidemia, es
combato por el jerife Abdolmotaleb,
que salva la Meca, ciudad
del Hedyar, principal foco de la
idolatría, pues que el templo de
la Caaba contenía trescientos ído-
los. Origen de la *Eva del elefante*,
en uso entre los árabes. - Mahoma
nace en la Meca: su padre y su ma-
dre eran de la tribu de los korechitas
y de la familia de los Ashemita-
s; era nieto de Abdolmotaleb.

572

Franco. - Casamiento del rey
de Austrasia, Sigeberto, con Bru-
nequilda, hija de Atanagildo, rey
de los visigodos.

Lombardos. - Los lombardos
de Panonia, conducidos por su jefe
Alboino, sobrino del rey de los os-
trogodos Teodorico, y con el auxi-
lio de los avares, establecidos en-
tonces al Norte del valle inferior
del Danubio, aniquilan la nación
de los gépidos; Alboino toma por
esposa á Rosamunda, hija del rey
vencido.

573

Anglos y Bretaña. - Offa,
uno de los jefes anglos, comienza
á reinar en la Est Anglia, al Norte
del reino de Essex.

Griegos y persas. - Los cris-
tianos de la Pesarmania, al ponerse
bajo la protección del indolente
Justiniano II, comprometen á este
príncipe en una guerra contra Cos-
roes que será desgraciada para el
Imperio.

574

Franco y lombardos. -
El patricio Mummola, en nombre
de Gontran, rey de los francos en

575

Franco y lombardos. -
El patricio Mummola, en nombre
de Gontran, rey de los francos en

576

Franco y lombardos. -
El patricio Mummola, en nombre
de Gontran, rey de los francos en

577

Franco y lombardos. -
El patricio Mummola, en nombre
de Gontran, rey de los francos en

Borgoña, rechaza á los lombardos
que habían invadido la Galia por
los Alpes Occidentales.

Italia y lombardos. - Los
lombardos llevan á cabo la con-
quista de las regiones de Italia:
la Emilia, al Sudeste de la Ligu-
ria, la Toscana, la Umbría y el
territorio de Benevento, que du-
rante mucho tiempo conservarían. -
Pavía, gran ciudad liguria, se rinde
después de un sitio de tres años:
será residencia de los reyes lombar-
dos. - Los principales compañeros
de Alboino reciben cada cual una
parte de la tierra conquistada, for-
mando ducados y constituyen una
aristocracia militar.

Visigodos. - Por muerte de
su hermano, reúne Leovigildo toda
la monarquía de los visigodos, y
asocia sus dos hijos á la monarquía.
- Segundo concilio bracarense.
(Adic.)

578

Franco. - Inútil mediación de
los obispos y de Gontran entre Si-
geberto y Chilperico, á quienes es-
timulan sus esposas Brunequilda y
Fredegunda, autora esta de la muer-
te de Galswinta. La guerra se en-
ciende sobre todo en el territorio de
Aquitania, donde los dos reyes
tienen posesiones.

Lombardos. - En medio de
la fácil ocupación de la Italia grie-
ga, Alboino muere asesinado por su
esposa Rosamunda, la hija del rey
gépido. - El derecho de elección
ejercido por los principales jefes
militares, los duques lombardos,
proporciona un precario reinado de
diez y ocho meses á Clef, uno de
sus iguales.

579

Persia. - Muerte de Cosroes I
el Grande, apellidado el Justo
(Nushirwan): el brillo de este rei-
nado contrastará con las faltas y
desgracias del siguiente.

580

Franco. - Chilperico y Fre-
degunda, para evitar la muerte que
amenaza á dos de sus hijos, des-
truyen por el fuego las matrículas
de los impuestos con que agobian
á sus súbditos, siervos y hombres
libres.

Visigodos. - Leovigildo dis-
pone que su hijo Hermenegildo se
case con Ingunda, hija de Sigeberto
de Austrasia, la cual con ayuda del
obispo de Sevilla logra convertir á
su esposo á la fe católica. - Leovi-
gildo persigue, como sectario, á los
enemigos del arrianismo.

581

Imperio de Oriente. - El
emperador Tiberio, próximo á mo-
rir, designa para sucederle al gene-
ral Mauricio, que se ha señalado
en las guerras contra los persas. -
El nuevo emperador no tendrá fuer-
zas para resistir á los avares, que
asolan los países situados al Sur del
Danubio, con su jefe Baián.

Franco. - La nobleza de los
tres reinos francos proyecta la ruina
de los príncipes reinantes en fa-
vor de Gondevaldo, supuesto hijo
de Clotario I, que se ha refugiado
entre los emperadores griegos. Gon-
dovaldo desembarca por el Medi-
terráneo en los Estados del rey de
Borgoña, Gontran.

582

Lombardos. - Los lombar-
dos, contra los cuales ha pedido el
papa inútilmente socorros á los
griegos de Constantinopla, llegan á
saquear, por el Sudeste del ducado
de Roma, el monasterio benedicti-
no del Monte Casino.

Visigodos. - Comienza una
guerra de dos años entre el rey
Leovigildo y su hijo católico Her-
menegildo, que para librarse de las
persecuciones religiosas asociase
con rebeldes.

583

Franco. - Brunequilda reco-
bra la libertad por el rey de Neus-
tria, merced á las amenazas de los
austrasiacos.

Franco y lombardos. -
Los lombardos vuelven á pasar los
Alpes y son rechazados por Mum-
mola, patricio de Gontran.

584

Franco y lombardos. -
Los lombardos vuelven á pasar los
Alpes y son rechazados por Mum-
mola, patricio de Gontran.

585

Franco y lombardos. -
Los lombardos vuelven á pasar los
Alpes y son rechazados por Mum-
mola, patricio de Gontran.

586

Franco y lombardos. -
Los lombardos vuelven á pasar los
Alpes y son rechazados por Mum-
mola, patricio de Gontran.

584

Anglos y Bretaña. - Un jefe anglo, Crída, es el primer rey de Mercia; este reino confina con la frontera del país de los cambrios, que ocupan las regiones occidentales de Bretaña.

Francos. - El asesinato de Chilperico (por Fredegunda?) deja la Neustria para Clotario II, niño que aun estaba en la cuna. A pesar de Childeberto, rey de Austrasia, la regencia se comparte entre Gontran y Fredegunda, madre de Clotario II, que muy pronto gobierna sola.

Francos y lombardos. - Childeberto, imitando á otros muchos reyes de Austrasia, conduce una expedición á Italia; esta vez combate á los lombardos, á instancias del emperador griego, y vuelve enriquecido con un espléndido botín.

Lombardos. - La nación lombarda busca de nuevo un rey; Antaris es elegido diez años después de la muerte de su padre Clef. - Las correrías de los francos impedirán á los lombardos extender sus conquistas por el territorio griego.

Visigodos. - Hermenegildo, el hijo rebelde del rey, vencido y preso, sufre el martirio en Tarragona, así como también su esposa. - Estas crueldades proporcionan á Gontran, tío paterno de la princesa perseguida, un motivo para declarar la guerra á los visigodos.

585

Francos. - La conspiración de Gondovaldo queda ahogada en sangre por Gontran y Childeberto, nuevamente reconciliados. Fredegunda intenta dos veces asesinar á Chilperico. Muerte violenta de varios leudes austrasianos, cómplices de Fredegunda, ordenada por Chilperico y Brunequilda. - El concilio de Macon, que ha sido confirmado por un edicto del rey Gontran, ordena pagar el diezmo á los sacerdotes y ministros de la Iglesia, condenando á la excomunion al que no cumpliera: es el primer concilio que le impone como una deuda.

Suevos y visigodos. - Aprovechándose de las disensiones de la nación sueva, Leovigildo se apodera sucesivamente de diversos puntos del reino, y hace tonsurar al último príncipe. - Todos los pueblos germanos de la península quedan sometidos al mismo mando.

Turcos. - Los turcos que habitan al Este del mar Caspio devastan, tal vez como aliados de los griegos, las tierras del imperio persa.

586

Visigodos. - Muerte de Leovigildo: es el primer rey de los visigodos que ha empuñado el cetro y ceñido corona, revistiendo el manto real: succédele Recaredo, su segundo hijo, el cual es famoso por sus grandes virtudes y por haber

abrazado públicamente el catolicismo, con todos los nobles godos.

587

Francos. - Tentativa de asesinato de Fredegunda contra Gontran. - Conferencia y tratado de Audelot en la diócesis de Langres, al Norte del reino de Borgoña, entre Gontran, Brunequilda y Childeberto, que tiene ya dos hijos. Pacto amistoso entre los reyes; compensación territorial concedida á Brunequilda por el asesinato de su hermana. Confirmanse los privilegios beneficiosos de los leudes.

588

Constantinopla y Roma. - El patriarca de Constantinopla, Juan el *Ayunador*, toma el título de patriarca ecuménico, como si fuera por lo menos igual al obispo de Roma. Quejas del Papa.

589

Francos. - Censo fiscal, según la ley romana, ordenado por Childeberto en sus Estados de Aquitania. - En cumplimiento de la orden de Gontran, efectúase un duelo judicial según los usos germánicos, llevándose hasta el último extremo: el noble, antagonista del plebeyo, vencido en la persona de su campeón, es apedreado.

Persia. - El general persa Varanes se venga cruelmente del rey Hormisdas, que olvidó demasiado los servicios prestados contra los turcos. La familia de los Sasánidas queda horriblemente mutilada por Varanes que pone en el ensangrentado trono, al hijo de Hormisdas, Cosroes II.

Visigodos. - El tercer concilio de Toledo, inspirado por el rey Recaredo, prohíbe trabajar el domingo, bajo la pena, para los que sean libres, de diez sueldos de multa pagaderos al condado de la ciudad; los siervos recibirán en castigo cien latigazos (mayo).

En este concilio, llamado nacional porque á él concurrieron los obispos de todos los dominios godos, abjuró públicamente el rey Recaredo con todos sus nobles del arrianismo, siguiendo los consejos de San Leandro. (*Adic.*)

El concilio de Narbona acaba con un resto de paganismo, que consistía en abstenerse de trabajar el jueves, porque este día se consagraba á Júpiter (noviembre).

590

Francos. - Desastre de dos bandas germánicas enviadas por Childeberto á Italia. - Gontran emprende una expedición, sin resultado, contra los bretones de la península Armoricana, que ha tomado el nombre de los fugitivos de la Gran Bretaña.

Lombardos. - Muerte del rey Autaris, que se había casado con una mujer cristiana, Teodolinda de Baviera; ésta se unirá con un duque lombardo de Turin, Agilulfo, que por ella será elegido rey.

Persia. - La usurpación del trono de Persia por Varanes será causa de su ruina y oprobio. El emperador griego Mauricio restablecerá al joven Cosroes en la posesión de los estados paternos.

Roma. - Exaltación de San Gregorio el Grande, reclamado unánimemente por el clero y el pueblo de Roma. Con motivo de su elección redacta la *Pastoral* que trata de las señales de la vocación al episcopado, de las obligaciones y de las virtudes de la vida episcopal.

España. - Celebración del primer concilio de Sevilla. (*Adic.*)

592

España. - Segundo concilio de Zaragoza. (*Adic.*)

593

Francos. - Por la muerte de Gontran, su sucesión territorial pasa á su sobrino é hijo adoptivo Childeberto de Austrasia, que entonces intenta, aunque sin resultado, usurpar el trono á Clotario II.

Lombardos y Roma. - Los lombardos ponen sitio á Roma y San Gregorio conjura el peligro.

595

Constantinopla y Roma. - La humildad de San Gregorio el Grande afianza mas y mas la supremacía de la Iglesia de Roma; mientras el orgullo del patriarca de Constantinopla, Juan el *Ayunador*, le impide hacer prosélitos para su Iglesia, el Papa firma sus cartas apostólicas con el título de «siervo de los siervos de Dios» (*servus servorum Dei*), que desde entonces se ha usado como fórmula en las cartas pontificias.

596

Francos. - Muerte de Childeberto II: su hijo mayor, Teodeberto II, posee la Austrasia, y Thierry II el reino de Orleans y el de Borgoña.

597

Gran Bretaña. - La misión del monje romano Agustín, enviado á la gran Bretaña por el papa Gregorio el Grande, decide la conversión del rey de Kent, Etelberto, casado con una cristiana, Berta, hija de Cariberto, rey de los francos. - Agustín funda el arzobispado de Cantorbery. - Sigeberto, rey sajón de Essex desde 597, será convertido por el sacerdote Melito, que llega á ser obispo de Londres: fundación de la Iglesia de San Pablo, y poco después de la de San Pedro de Westminster. - La conversión de los sajones y de los anglos no se llevará á cabo hasta el año 580.

España. - Celébrase un nuevo concilio en Toledo. (*Adic.*)

598

Francos. - En 597 ó 598 muere en Paris Fredegunda, muy poderosa después de su última guerra contra Brunequilda y los hijos de Childeberto.

España. - Concilio de Huesca. (*Adic.*)

599

Roma. - San Gregorio el Grande reforma el oficio de la Iglesia romana. La escuela de canto, llamada *gregoriana*, establecida por él, ha subsistido durante varios siglos; este canto fué imitado por casi todas las naciones.

SIGLO VII DESPUES DE J. C.

Reseña general

Mientras que el emperador Heraclio, después de vengar en el cruel y disoluto Focas la muerte de Mauricio, pelea contra los persas y los avares, y que imitando á Trajano penetra hasta en las provincias situadas allende el Tigris, un árabe de la Meca, hombre de génio, Mahoma, apasionado y entusiasta, fanático é impostor, cual conviene serlo para extrañar y subyugar á los pueblos, funda en el año 622 (fecha de la hégira) una nueva religion y un nuevo imperio. La creencia en un Dios único, proclamada por el profeta, no impide á sus sectarios perseguir á los cristianos lo mismo que á los persas; y el imperio de los Sasánidas cae bajo el yugo de los musulmanes. La invasión partía de los flancos de la Arabia ignorada, como dos siglos antes brotó de las profundidades del Norte, igualmente desconocido. La guerra lleva el Koran desde las extremidades orientales de Persia hasta el país de los moros africanos; y los griegos, en Oriente, quedan reducidos al Asia Menor.

Pero el Bajo Imperio, que ofrecía tan hediondo espectáculo en tiempo de los Heráclidas, se libra de una ruina completa por las discordias que el fanatismo y la ambición mantienen entre los musulmanes, aun después del advenimiento de los Omniadas al califato hereditario de Damasco: entre los discípulos de Mahoma hay cisma, como herejías entre los cristianos.

Lo poco que los griegos tienen en Italia pertenece á exarcas independientes. Los progresos de los lombardos se para-

lizan por las disensiones que la oligarquía militar engendra. Una feliz posición marítima, y un gobierno libre bajo un jefe electivo perpétuo, llamado duque ó dux, permiten á Venecia eludir las pretensiones de los lombardos y de los griegos, que necesitan igualmente sus naves y su industria.

Los pueblos germánicos redactan ó modifican sus leyes, las cuales serán mas duraderas que su poder militar: Europa ha visto surgir casi tantos códigos como mudanzas se cuentan en los pueblos bárbaros; pero el derecho romano subsiste.

Los francos son los que han sufrido la revolucion interior mas decisiva. Después de Dagoberto, el poder pasa de manos de los reyes *haraganes* á los mayordomos de palacio, que de intendentes de la casa del monarca elévanse á ministros y generales de ejército, acabando por ser á fines del siglo mas que los reyes. La raza de los conquistadores, cuyos jefes merovingios han degenerado singularmente, conserva su sávia bárbara en los bosques de Austrasia; la rudeza de sus costumbres, casi salvajes aun, preserva á esta raza de las causas de ruina que perdieron á los ostrogodos, visigodos y borgoñones; pero las luchas civiles de la Neustria y de Borgoña entregan el poder supremo á un duque austrasiano de la casa de Heristal. Antes que la dinastía merovingia vaya á extinguirse en el claustro donde Pepino la encerrará, el monje Marculfo recoge las fórmulas de los actos eclesiásticos y civiles, contribuyendo así á darnos á conocer la historia, las leyes, las costumbres y la lengua de los francos. El latin es el idioma de todas las colecciones de leyes ó de obras de jurisprudencia.

Los progresos de la fe católica sobre la idolatría ó el arrianismo, y el acrecentamiento de los privilegios de la Iglesia, que en España se eleva hasta el poder político, son los hechos predominantes en la historia de los anglo-sajones, de los visigodos y de los lombardos. Los monjes de Irlanda tendrán émulos en los de la Gran Bretaña, y no será cosa rara que algunos reyes germanos prefieran el convento al trono. Beda el Venerable escribirá muy pronto la historia eclesiástica de Inglaterra.

La herejía es el punto de contacto, no el lazo entre el Occidente y el Oriente. El monotelismo fué la gran cuestión eclesiástica de este siglo: tratábase de saber si, no siendo Jesucristo mas que una persona, pero teniendo dos naturalezas, una divina y otra humana, se debería reconocer en él una única ó una doble voluntad. Esta cuestión ocupó durante mas de cien años á los monjes, á los doctores, á los concilios, los papas y los reyes. La *Ectesis* de Heraclio y el *Tipo* del emperador Constante fueron condenados por los papas. La polémica duró hasta después del sexto concilio general, tercero de Constantinopla, que en 681 anatematizó el monotelismo, según el deseo de la Santa Sede.

La medicina y la historia producen entre los griegos algunos nombres que apenas merecen salir de la oscuridad.

Cronología

600

Avares y griegos. - El emperador Mauricio deja á los avares asesinar á doce mil prisioneros romanos que hubiera podido rescatar.

Francos. - Los dos hijos de Childeberto despojan á Clotario II, hijo de Fredegunda, de la mayor parte de la Neustria.

601

Visigodos. - Muerte de Recaredo. Había hecho hereditarios los poderes de duques, condes y gobernadores de plazas fuertes, aun reduciéndolos á límites precisos. - Le sucede su hijo Liuva II, que reinó dos años y fué asesinado por Viterico.

602

Imperio de Oriente. - El ejército, rendido de las fatigas de la guerra contra los avares, se hace cómplice del centurion Focas, que promueve en el imperio una insurrección, mandando dar muerte á Mauricio, á su esposa y sus cinco hijos. El nombre de Focas deshonra los anales del imperio, tan llenos ya de oprobio.

Lombardos. - El rey Agilulfo, por consejos de su esposa católica, Teodolinda, y del papa Gregorio el Grande, renuncia á la herejía arriana. El ejemplo del príncipe no es imitado por toda la nación.

603

Griegos y persas. - Después

de la muerte de Mauricio, bienhechor de Cosroes, vuelve á comenzar la antigua rivalidad de los griegos y de los persas; la guerra será feliz para Cosroes durante diez y ocho años.

España. - Viterico, usurpador de la corona, comete muchas maldades y es asesinado por los suyos en un convite á los siete años de reinado en 610. (*Adic.*)

604

Francos y lombardos. - Los dos pueblos se juran una paz inviolable.

Lombardos. - Los lombardos permiten al rey Agilulfo asociar á la monarquía á su hijo, de dos años de edad.

Roma. - Muerte de San Gregorio el Grande, que por sus muchos escritos, la *Pastoral*, las homilias y más de ochocientas cartas sobre asuntos de política, de moral y de dogma, se recomienda tanto como por sus virtudes pontificias.

605

Francos. - Brunequilda, odiada de la nobleza austrasiana, á la cual ha reducido á la obediencia por los mas sangrientos rigores, promueve en vano la guerra de los leudes de Borgoña contra Austrasia. Su favorito el mayordomo del palacio de Borgoña, Protadio, es asesinado en la tienda misma de Thierry.

608

Francos, lombardos y visigodos. - Una liga formidable entre los reyes de los visigodos, de los lombardos y de los neustrios, á los cuales se une el rey de Austrasia Teodeberto, amenaza á Thierry, rey de Borgoña, en cuyo nombre gobierna su abuela Brunequilda. - Thierry y Brunequilda mandan lapidar á San Didier, obispo de Viena, que les reprende sus crímenes.

Roma. - Con permiso del emperador Focas se consagra al culto católico el templo del Panteon, construido en Roma por Agripa veinticinco años antes de J. C.

609

Francos. - El monje irlandés San Columbano, censor de los crímenes de Brunequilda y de Thierry, rey de Borgoña, es arrancado por ellos de su monasterio de Luxeuil, en los Vosges: el monasterio de Bobbio, en Italia, al Sur del Po, será su último retiro.

610

Arabia. - Un árabe de origen ilustre, de cuarenta años de edad, Mahoma, el cual ha conducido caravanas largo tiempo, pero que por un ventajoso enlace ha llegado á ser independiente, declaróse profeta; ataca á la idolatría, predica la idea de un Dios único, y se dice inspirado por el ángel Gabriel. Los libros de los judíos y de los cristianos le proporcionan los grandes principios de su reforma religiosa; pretende continuar la revelación

primitiva transmitida por Dios á Adam, á Noé, Abraham, Moisés y Jesucristo, el mayor de los profetas anteriores á él.

Imperio de Oriente. - El odio público hace justicia de los crímenes del tirano Focas, á quien reemplaza en el trono Heraclio, el hijo del exarca de Africa.

Oriente, avares y persas. - Durante doce años del nuevo reinado, las provincias orientales quedarán á merced de los persas, y las del Noroeste en poder de los avares. - Antioquia es ocupada por los persas, auxiliados por los judíos; abnegación del patriarca de Antioquia, después de cuya muerte queda vacante la sede episcopal durante diez y nueve años.

España. Después del asesinato de Viterico le sucede Gundemaro, que reinará dos años. - Concilio de Toledo para declarar metrópoli á esta ciudad y primada de todos los obispos de la provincia cartaginense. (*Adic.*)

611

Vascones. - El rey visigodo contiene un movimiento de los vascones de la Galia, que intentaban invadir la España.

612

Francos. - Los desastres de su nieto Teodeberto, rey de Austrasia, vencido en Toul y Tolbiac, destronado y muerto por Thierry de Borgoña, que ella misma armó contra su hermano, son como el último triunfo de Brunequilda.

Visigodos. - Sisebuto inaugura un brillante reinado de ocho años: el amor á la justicia, á las letras y á la elocuencia se une en él al valor y á la piedad; pero ha sido cruel para los judíos.

613

Francos. - La muerte de Thierry, deja sin soberano á la Borgoña y la Austrasia; no se quiere reconocer á los cuatro hijos que ha dejado de amor á sus concubinas, y su abuela Brunequilda es odiada. - Los leudes de ambos reinos llaman á Clotario II de Neustria. Brunequilda, á la cual hace traición hasta el mayordomo de palacio Warnachaire, no puede resistir á los neustrios á pesar del auxilio de los germanos de allende el Rin; Clotario II ordena su muerte, sometiéndola al tormento, y la reprende sus adulterios y el asesinato de diez reyes. Después reúne las tres coronas, pero cada reino tiene un mayordomo particular.

Gran Bretaña. - En unaguerra contra los refugiados bretones y los galos, los anglos de Northumberland destruyen el monasterio de Bangor, situado al Norte del país de Gales, centro de religion y de estudios, dando muerte á mil doscientos monjes.

614

Griegos y persas. - Los persas, conducidos por Sarbazas, gene-